

Rechazo y preocupación genera disposición del Gobierno a dialogar con ORT en consulta

REACCIONES. Surgieron críticas de oposición y organizaciones, luego que el abogado Fabián Salas, encargado de la unidad de seguimiento de la Comisión, postulara que “si las (ORT) quieren participar por la vía institucional: bienvenidas sean”. Enama, sin embargo, coincide con Salas: “La experiencia internacional ha demostrado que no se debe excluir a nadie”

Andrea Arias Vega
 andrea.arias@australtemuco.cl

Rechazo, preocupación y críticas generaron las declaraciones del encargado de la Unidad de Seguimiento de la Comisión para la Paz y el Entendimiento, el abogado Fabián Salas, quien señaló en entrevista con El Austral que la invitación a participar de la consulta indígena es amplia y sin exclusión.

Al ser consultado si las ORT serán invitadas a este proceso que comenzará en julio tras una mesa de instalación, Salas señaló que “si ellas definen que quieren participar de la consulta de manera institucional: bienvenidas sean. Ese es el camino”.

En este contexto, el presidente de Enama, Hugo Alcámán, es uno de los líderes que apoyó a Salas. “Nos parece muy grave que sectores de la oposición, antes de conocer las propuestas ya las rechazaran, y que ahora se nieguen a una consulta que está establecida en el Estado de Derecho de Chile. Líderes de la oposición, en general, hoy, son parte del conflicto”.

De una eventual invitación a las ORT subrayó: “En procesos de diálogo para la paz que afecta a todos los ciudadanos, sin excepción, nadie que quiera dialogar puede quedar excluido. La experiencia internacional ha de-

“Esta ceguera deliberada no solo distorsiona la realidad, sino que termina por validar –y en la práctica, hacerse cómplice– de organizaciones que operan con métodos terroristas”.

Patricio Santibáñez,
 presidente de la Multigremial

mostrado que no se debe excluir a nadie”.

RECHAZO

El presidente de Multigremial Araucanía, Patricio Santibáñez dijo que “el Gobierno insiste, de manera obstinada, en confundir al pueblo mapuche con grupos extremistas. Esta ceguera deliberada no solo distorsiona la realidad, sino que termina por validar –y en la práctica, hacerse cómplice– de organizaciones que operan con métodos terroristas y que son claramente rechazadas por la gran mayoría de los ciudadanos”.

Por su parte, el presidente de la Fundación Aitue, Carlos Llancaqueo, acotó que “confiamos en que todas las organizaciones indígenas que creen en el diálogo y la buena fe participen activamente de la consulta aportando



CON ESTA PANCARTA LA RMM SE ADJUDICÓ UNO DE LOS ÚLTIMOS ATAQUES.

sus visiones. Rechazamos cualquier interferencia de grupos que no creen en el camino institucional, como lamentablemente ocurrió en la consulta del 2018”.

Asimismo, el excomisionado, Sebastián Naveillán, también consideró que las

declaraciones de Salas “son un error de este Gobierno. Con las ORT que son grupos terroristas no se dialoga, solo hay que buscarlos y encarcelarlos. Cuando me invitaron era para conversar con el mundo indígena, no con los terroristas”.

“En procesos de diálogo para paz, que afecta a todos los ciudadanos, sin excepción, nadie que quiera dialogar puede quedar excluido. La única condición es manifestar mutuos respetos”.

Hugo Alcámán,
 presidente de Enama

DIPUTADOS

Desde la oposición, coincidieron en la crítica más de la mitad de los diputados de la Región. Miguel Mellado planteó que es un error considerar invitar a las ORT a la consulta. “Es impresentable que Fabián Salas diga como representante del Gobierno que están dispuestos a sentarse con los terroristas. Son frases desafortunadas en medio de jornadas de ataques, disparos y barricadas”.

Por lo mismo, el diputado Miguel Becker (RN) emplazó al Presidente: “Pare esta chacota y desorden que no nos va a llevar a nada bueno en nuestra querida Región”.

Desde el gremialismo, el diputado Henry Leal (UDI), afirmó que “el Gobierno se equivocó porque estas organizaciones

(ORT) han dado muestras una y otra vez que no quieren acceder al diálogo, no les importa negociar con nadie. Se van a oponer porque tienen una finalidad distinta que es política: buscan autonomía y autogobierno”.

El diputado de Amarillos, Andrés Jouannet, señaló que “con los terroristas y con los delincuentes no se negocia. No vamos a aceptar una consulta donde se suba a los violentos, a los delincuentes y a los terroristas. Se nota que no han entendido nada”, enfatizó.

Desde Republicanos, el diputado Stephan Schubert dijo que “es lamentable lo que está ocurriendo porque demuestra improvisación y no ayuda a que vivamos en paz, unos con otros, crecer y salir de la pobreza”.

La diputada Libertaria, Gloria Naveillán, calificó la posibilidad de diálogo con las ORT “como una desubicación supina, luego que han matado a mapuches y no mapuches”, añadiendo que la consulta no puede ser sólo al pueblo mapuche.

“No parece razonable plantear una consulta indígena donde se escuche sólo a una parte de los interesados. En su minuto los mapuches también migraron de otros lados. Esta es una tierra en donde todos venimos de una parte y, por lo tanto, todos debemos ser escuchados.”

Diputado Leal exige que se impida el rechazo



EL AUSTRAL